
纾解职工带娃难是一道
社会课题， 也就需要群策群
力 ， 尤 其 对 于 用 人 单 位 来
讲 ， 更 应 积 极 主 动 作 为 ，
让职工 “带娃上班 ” 舒心 、
安心。

近日， 在一些电商平台和超市， 部分进口食品
因为临近保质期， 被卖出了 “白菜价”。 临期食品
是即将达到保质期、 但仍在保质期内的食品。 这些
食品在剩余期限上有的短则几天 ， 有的长达数十
天， 售价仅为原价的20%-50%。 最近一段时间， 在
北京、 上海等一些城市的便利店， 出现了专门销售
临期食品的货架， 其中大多以进口食品为主。 (8
月21日 《人民日报》） □王铎
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■有感而发

让职工拥有“8小时外的好心情”值得肯定

■世象漫说

纾解职工带娃难需要群策群力

礼遇好人需要
制度“护航”

■劳动时评

刘天放 ： 近日 ， 教育部 、
最高人民法院 、 最高人民检察
院 、 公安部 、 司法部联合印发
《关于完善安全事故处理机制 维
护学校教育教学秩序的意见 》，
加强治理近年来越发引起热议的
“校闹” 事件。 给 “校闹” 及时
刹车， 是为构建和谐校园助力，
对维护学校和教师的合法权益，
正常开展教育教学， 无疑具有积
极意义。

给“校闹”及时刹车
为和谐校园助力

徐友才：近年来，陕西铜川
市坚持以德润城 ， 不仅开展了
“优良家风进万家” 等一系列活
动，而且在全省市级层面率先出
台了《铜川市道德模范奖励帮扶
实施办法 》《铜川市道德模范及
身边好人礼遇实施办法》， 树立
了当好人 、受尊重 、有好报的价
值取向，营造了“发现好人、推荐
好人、崇尚好人、争做好人”的风
尚。 礼遇好人既需要教育引导，
更需要制度来 “护航”。 只有这
样，“礼遇好人”才会形成广泛共
识，变为每个人的实际行动。

本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│校对 刘芳│美术编辑赵军│本版编辑 康雪冬│２０19年 8月 22日·星期四

走进江苏省扬州市苏北人民
医院7号楼7楼的“工会天地”，“以
职工为中心”6个大字首先映入眼
帘。 这家医院通过扶持37个职工
自组织协会（工作室），让职工拥
有“8小时外的好心情”，实现舒心
工作、幸福生活。 （8月21日《工人
日报》）

对于一个单位来说， 凝聚力
就是战斗力， 战斗力也可演化为
生产力。 传统的管理方法是通过
组织系统自上而下的行政指令，
淡化了个人感情和社会心理等方
面的需求。 团队精神则通过对群
体意识的培养， 通过成员在长期

实践中形成的习惯、信仰、动机、
兴趣等文化心理，来沟通思想，引
导大家产生共同的使命感、 归属
感和认同感， 进而产生一种强大
的凝聚力。

现实生活中， 一些企事业单
位借口抓业务抓质量抓经济效
益， 把职工的文化生活放在可有
可无的地位， 甚至长期不怎么过
问。至于让职工拥有“8小时外的
好心情”恐怕就考虑更少了。虽然
不能说这是本末倒置， 但至少可
以说明这些企事业单位的领导者
和管理者在团队凝聚力的认知上
还很模糊或者很不到位。

作为单位文化建设的重要组
成部分，凝聚力的高低，决定着员
工的精神状态， 决定着员工工作
的主动性、创造性，也决定着员工
能否有秩序地、 高效率地开展工
作， 最终直接影响单位目标的实
现。从此意义上讲，让职工拥有“8
小时外的好心情” 是一种很有远
见的举措， 既有利于职工的身心
健康， 也对单位的长远发展好处
多多。

单位的管理者， 在此方面多
要花一些心思，多想一些办法，并
不是什么分外之事。恰恰相反，是
职责所在。 □姚村社

每到暑期 ， “娃去哪儿 ” ？
就成为不少职工的心头 “大难”，
一直以来 ， 学前教育 “一位难
求” 是职工热议的话题。 为应对
职工这一 “刚需”， 不少地方和
单位着手探索开办寒暑期托管班
和亲子园， 专业人士认为， “带
娃上班”， 减轻了职工负担， 但
用人单位要量力而行 ， 做好监

管。 （8月20日 《工人日报》）
诚如媒体报道， 每到暑期 ，

“娃去哪儿”？ 就成为不少职工的
心头 “大难 ”。 有的将孩子 “邮
寄” 回老家， 有的把孩子送进托管
班， 有的则不得已带娃上班……
当然， 还有的一些托幼机构趁机
“发财”， 比如， 要交 “占位费”，
来保住孩子开学后在班上的名额
和床位； 另外， 还有的是偷偷摸
摸 “带娃上班”， 若单位不支持，
轻则会影响到工作， 重则可能影
响到自身的岗位。

想带娃上班两不误 “带娃上
班” 当然是首选， 尤其是用人单
位能够提供一些必要的保障， 自
然会受到职工的欢迎， 也就是说
用人单位能够推出托管班是最好

不过的事情 。 诚如有的职工表
示 ， 单位开班最大的好处是放
心， 看护老师是认识的， 管理人
员 是 同 事 ， 如 若 免 费 ， 也 可
以 帮 职工省下一笔花销 。 而做
到此， 也需要用工单位多些以职
工为本。

值得称道的是， 一些用人单
位开始正视职工需求， 恢复兴办
托幼机构。 并且， 在保教质量 、
环境设施、 卫生安全等方面， 倾
注更多精力。 上海市的做法更值
得借鉴， 上海市总工会研究起草
了 《上海 “职工亲子工作室” 设
置及管理办法》， 鼓励职工需求
集中且有条件的单位， 利用福利
费用补贴建设亲子工作室。 这无
疑更有利于纾解职工 “带娃上

班” 之难。
“带娃上班” 当有更多舒适

区， 除了用人单位的积极作为，
各级工会组织的鼎力扶持， 笔者
以为， 应确实保障托幼机构的安
全与质量。 据悉， 用人单位开设
托幼机构的模式， 主要包括企业
自行办班、 引进社会机构办园。
无论哪种模式 ， 相应的卫生及
安 全 监 管 绝不能忽视 。 毕竟 ，
有些用人单位并不具有开办托幼
机构的专业性。

诚如有专家表示， 用人单位
开办托幼机构， 一定要建立相关
标准和加强监管 ， 这样 才 能 将
托 幼 机 构 做 好 ， 解 决 职 工 需
求 。 上 述 上 海 市 的 《 管 理 办
法 》 就 提 出 ， 为 保 证 安 全 ，

人 均 活 动 面 积 不 低 于 3 平 方
米 ， 看 护 人 员 与 托 管 对 象 人
数比原则上应不低于1:10； 要求
“五个有”： 有安全措施、 有基本
师资 、 有托管协议 、 有意外保
险、 有应急预案。

当然， “带娃上班” 也需要
社会力量的关注。 毕竟， 对有些
用人单位来讲， 资金和技术是开
办托幼机构的障碍 ， 充分利用
社 会 资 源 合 作 共 赢 ， 共 建 共
享 ， 巧 借 市 场 力 量 解 决 托 育
需 求 ， 就 十 分 必 要 。 总 而 言
之 ， 纾 解 职 工 带 娃 难 是 一 道
社会课题， 也就需要群策群力，
尤其对于用人单位来讲， 更应积
极主动作为 ， 让职工 “带娃上
班” 舒心、 安心。

■有话直说■每日图评

别开生面的答辩会保健食品标注警示语，这个必须有
“保健食品不是药物 ， 不能

代替药物治疗疾病” 警示用语区
应当位于最小销售包装包装物
（容器） 的主要展示版面， 所占
面积不应小于其所在面的20％，
使用黑体字印刷———这是国家市
场监管总局8月20日正式发布的
《保健食品标注警示用语指南 》
（以下简称 《指南 》） 作出的规
定， 将于明年1月1日执行。 （8
月21日 《经济日报》）

虽然在 《广告法 》、 《食品
安全法》 等法规当中， 保健食品
“不能宣称具有治疗功能”、 “不
能代替药品 ” 等规定写得很清
楚。 应该说， 法律要求保健食品
标注警示语， 在一定程度上限制

了夸大宣传， 但法律中的这些内
容， 缺乏直观且持续存在的形式
在公众面前呈现， 公众获得这方
面的警示， 需要通过科普或法律
宣传等方式， 存在一定的难度。

在保健食品标签上加标警示
语， 可以说提高了公众对药品和
保健品概念、 功能的辨认度。 而
带着警示语的保健食品， 本身就
是防范滥用的一个宣传载体。 商
家想要假借药品之名进行保健食
品的宣传和推销， 就不会像现在
这么容易 “蒙混过关”。

进一步而言， 在保健食品标
签显著位置标注警示语， 不仅是
提醒消费者保健品不能替代药
物，还释放出一个强烈信号，表示

出政府严管保健品市场、 严打虚
假宣传的态度和决心。“警示用语
区应当位于最小销售包装包装物
（容器）的主要展示版面，所占面
积不应小于其所在面的20％，使

用黑体字印刷”。可以说，这些要
求无疑有助于凸显保健食品警示
语，防止企业选择性标注行为，从
而切实起到消费警示作用， 遏制
虚假宣传行为。 □廖海金

□杨玉龙

上级制定政策， 下级贯彻
落实； 上级部署工作， 下级负
责执行， 这是人们司空见惯、
习以为常的工作程 序 ， 没 有
人 提 出 过 异 议 。 然 而 ， 青
岛 市 总 工 会 日 前 召 开 的 一
次 关 于 “ 基 层 组 织 建 设 、
维 权 服 务 职 工 ” 的 工 作 会
议 ， 却 开 成 了 “ 作 战 方 案
答辩会 ”， 令人耳目一新。

这次会议不是市总部署工
作， 而是请下级有关单位工会
主席、 市总机关全体干部和直
属事业单位主要负责人、 劳模
工匠及一线职工代表共百余人
到会 ， 聚焦工会工作中的重
点、 难点、 痛点、 堵点问题 ，
现 场 提 问 ， 由 市 总 分 管 领
导 作 主 答 辩 人 ， 相 关 部 门
负 责 人 为 副 答 辩 人 ， 现 场
答 问 ， 激 发 灵 感 ， 拓 展 思
路 ， 并 使 下 级 工 会 和 职 工
群 众 直 观 地 了 解 市 总 工 会
“该干什么 、 为什么干和怎
么干 ” 。 这种形式确实别开
生面 ， 且效果不错 。 据悉 ，
青岛市总近期已经举行了3
个主题的5场答辩会， 有下级
工会和职工代 表 600余 人 次
参 与 ， 可见他们从中尝到了
“甜头”。

一般而言， 上级机关汇集
精兵强将， 领导者更具较高水
平， 制定政策、 部署工作基本
“靠谱”。 但 “智者千虑必有一
失”， 难免也有 “不靠谱” 的
时候。 这就需要调查研究， 需
要了解实际， 需要问计于民。
所谓 “集思广益 ” “民主集
中” 是也。 而 “作战方案答辩
会” 更似 “战前动员”， 不仅
要向下级交代任务， 更要直面
下级提出的实际问题， 现场答
辩， “思想撞击”， 使任务更
切合实际， 也更利于执行。 正
如参加青岛市总会议的基层同
志所说， “相较于闭门会议，
公开答辩出台的方案更具实战
性、 可操作性， 基层认可度也
会更高。” “以往下级工会多
扮演市总政策执行者的角色，
现在参与到政策设计中来， 对
政策的执行力无疑将大大增
强。” 这就是 “答辩会” 的新
颖、 可贵之处。

□一刀 （资深媒体人）


